
《与神同行》 

教会里的悲剧（1） 
 

 

有时候你会听见有人说：“我不信全本圣经，但是我却相信登山宝训，那是很美好的教训，

我绝对相信耶稣所教导的。”一般来说，这些人所相信的，所认同的，都是一些他们所喜爱

的经节。当一个觉得自己有怜悯心肠的人，读到圣经说：“怜恤人的人有福了，因为他们必

蒙怜恤”，他自然就很喜欢，觉得有同感。又比方说，当人读到“使人和睦的人都福了，因

为他们必称为神的儿子”，他们就会想，“我实在是一个乐于使人和睦的人”，这节经文太好

了。又好像圣经说，“你们愿意人怎样待你们，你们也要怎样待人。”这节经文也是很多人都

喜爱的，因此他们认为圣经讲得实在太好。 

 

然而，他们并不知道主耶稣同时也说很多严厉的话，不留情面的话。即使在登山宝训里面，

也有很多强烈的命令和要求。其中一个很强烈的命令，是太 7 章里面所记载的，也是我们今

天要思想的，这会使喜爱登山宝训的人，再三的思想，因为那是耶稣讲到我们跟父神之间的

关系。 

 

请我们看太 7:15-29 的记载。我们知道，登山宝训是在太 5 到 7 章，而到第 7 章，主耶稣警

告那些假先知和假教师，他们表面的行为和实际的生命并不相符。我们来看这段经文的记

载，主耶稣说：“你们要防备假先知，他们到你们这里来，外面披着羊皮，里面却是残暴的

狼。凭着他们的果子，就可以认出他们来。荆棘上岂能摘葡萄呢？蒺藜里岂能摘无花果呢？

这样，凡好树都结好果子，惟独坏树结坏果子；好树不能结坏果子，坏树不能结好果子。凡

不结好果子的树，就砍下来，丢在火里。所以凭着他们的果子，就可以认出他们来。凡称呼

我主阿，主阿的人，不能都进天国，惟独遵行我天父旨意的人，才能进去。当那日必有许多

人对我说：主阿，主阿，我们不是奉你的名传道，奉你的名赶鬼，奉你的名行许多异能么？

我就明明的告诉他们说：我从来不认识你们，你们这些作恶的人，离开我去罢。所以凡听见

我这话就去行的，好比一个聪明人，把房子盖在磐石上。雨淋、水冲、风吹，撞着那房子，

房子总不倒塌，因为根基立在磐石上。凡听见我这话不去行的，好比一个无知的人，把房子

盖在沙土上。雨淋、水冲、风吹，撞着那房子，房子就倒塌了，并且倒塌得很大。耶稣讲完

了这些话，众人都希奇祂的教训。因为祂教训他们，正像有权柄的人，不像他们的文士。” 

 

透过这段经文，我们一起来思想在教会里面所发生的悲剧。到底这悲剧是什么呢？教会里可

以发生些怎样的悲剧呢？每一个星期天，世界各地都有千千万万的人，坐在教堂里。他们在

那里听道理，参加聚会。有人带着渴慕追求的心，有人希望藉此更多的明白圣经；可是另外

有一些人，却带着不正确的观念到教会来。这些人认为，他们经常到教会去，这样可以使他

们有朝一日离开世界的时候，可以到天堂去。 

 

为什么这些人会有这样的思想呢？这是因为他们认为“行为的表现”，比一个人的“本质”

更为重要。所以他们以为做基督徒，就是殷勤的到教会去，勤读圣经，多祷告，多行善事，

而不是去追求生命的改变。不过，最可惜的，还是那些到教会去，每个星期都参加聚会的

人，竟然在教会里从来没有听过福音的信息。他们不错是听了很多道理，但只是让人舒畅的

道理，却不是教恩的真理，所以他们即使常常到教会去，却始终不明白何谓得救。 

 

当然，没有到教会去的人，是更“无知”和“迷惑”的，他们都以为到教会去的人，就等于

是基督徒。有些人之所以到教会去，是因为喜欢教堂里宁静的气氛，是因为爱唱诗歌，是因

为爱听道理，希望多认识“基督教”这个宗教，希望交朋友。这些其实都不是错的，但问题

却在于这些都不等于得救。 



 

事实上，今天的确有很多人是这样的相信，而他们的信是十分真诚的。他们用自己的角度去

看自己，用自己的想法去看神，他们看重自己的行为，又经常拿自己跟别人比较。他们认为

如果自己是朝着这目标生活的话，就有理由相信将来一定是可以到天堂的。结果多年聚会下

来，还不认识神，也不明白救恩，他们不明白基督，也不晓得为什么基督要来；他始终不知

道什么是“福音”，他们也不明白教会存在的意义，这样在明白一切属灵的事上就有了很大

的障碍。 

 

到底这些人的结果会是什么呢？其实结果可以是多方面的。让我们看看主耶稣在今天的经文

中怎么说，主说：“凡称呼我主阿，主阿的人，不能都进天国；惟独遵行我天父旨意的人，

才能进去。”也许有人就会问：“到底神的旨意是指什么呢？什么是神的旨意呢？” 

 

说到“神的旨意”，可以是神永恒最终的旨意，也可以是环境上的旨意，或者是神对我们个

人的旨意。可是主耶稣在登山宝训这里强调说：“那些称呼我主阿，主阿的人，不能都进天

国；惟独遵行我天父旨意的人，才能进去。”由此可见，神的旨意，或者说天父的旨意，和

人对天父旨意的回应就是人是否可以进天国的关键。 

 

请我们看一处圣经，约 6:40，经文这样说：“因为我父的意思，是叫一切见子而信的人得永

生，并且在末日我要叫祂复活。”这里主耶稣说得很清楚了，父神的心意，是要人将信心放

在主耶稣的身上，相信祂作救主。人如果真的这样做，他不但获得拯救，而且在末日可以复

活，享有永生。 

 

然而，许多时候，信徒却被其他的说法所误导，因为听到这个宗派强调和信奉这些，那个宗

派又强调另外的一些，所以感到无所适从。不过，他们无论强调什么，都一致相信神是爱着

世人的。有些提倡“自由神学”的人甚至说，“圣经不是说耶稣基督死的时候，祂是为全人

类而死的吗？”不错，这是个事实。于是他们就会说，“如果这真的是个事实，如果主耶稣

是为世上所有的人死，这不是说所有人最后都会得救吗？”可是他们并不知道，这样的结论

是错的，是不成立的。 

 

主耶稣为众人死，神愿意万人得救，但这不等于说众人因此就都得救了。为什么呢？因为人

也得负上人应该负的责任，而人的责任，就是决心相信接受耶稣作救主，进入和神建立的关

系当中。圣经说，父神的意思是“叫一切见子而信的人得永生”。约 3:16 也说“上帝爱世

人，甚至将他的独生子赐给[他们]，叫一切信他，不至灭亡，反得永生。” 

 

当我们看这些人的结局的时候，我们就看见一个极大的悲剧。这些人虽然每个星期坐在教会

里，可是他们从来没有得救，从来没有和耶稣基督发生关系，然而他们却满心认为自己这样

信是对的，他们认为自己是被神接纳的，自己将来是可以上天堂的。不少人今天真的是活在

这样的错误和束缚之中，他们不能觉悟到自己之所以不能过圣洁的生活，不能敬虔度日，因

为他们是离开了耶稣基督而生活。而人的本性是恶的，是倾向犯罪的，所以出于人堕落的本

性而作的一切事，都是不善的。罗 7:18，保罗也说“我也知道，在我里头，就是我肉体之

中，没有良善；因为立志为善由得我，只是行出来由不得我。” 

 

一般来说，我们看自己是怎样的，我们所表现出来就自然会是怎样的。我们的表现，不会跟

我们对自己的看法相反。要是我们看自己卑微，没有价值，看自己软弱，看自己无能，我们

无法做一个成功的人。只能默默的站在一旁，看着一些很有自信的人，走上成功之路，可以

做任何他们渴望作成的事，或者起码他们可以有一番作为。 

 



那些看自己是一事无成，毫无价值和用处的，就连向别人道贺也不敢，也觉得不配的人，还

能有什么作为呢？由此可见，一个人对自己的看法怎样，足以影响他的一生，也足以让我们

从他们的行为中看出来。 

 

一个充满自信的人，跟一个毫无自信的人，两个人走在一起，简直有天壤之别，因为是两个

截然不同的人。当然，人必须有自知之明，我们不可能是个全才，不可能样样精通，人总得

知道自己的强和弱，然而人怎样看自己，他们就会怎样去表达自己。同样，一个还没有得救

的人，是死在过犯罪恶中的，他还不能过着圣洁的生活。 

 

很多人都有这个错误的见解，即使基督徒也不例外，那就是认为人一旦相信接受耶稣做救主

之后，基督就会活在他们里面，很自然的他就能够活出基督生命来了，其实不是。圣经告诉

我们，当我们相信接受了耶稣做救主之后，圣灵会内住在我们里面，祂是透过我们对祂的顺

服而活出基督的生命来。这就是保罗所说的：“不再是我，乃是基督在我里面活着”的意

思。一个基督徒，是有基督活在他心中的，而基督要透过他去表现属神敬虔的生命来。 

 

所以，如果我们认为自己之所以被神接纳，是因为自己的行为够好，善行够多的话，那我们

就是完全忽略了救恩的精髓，不明白作基督徒的真正意义。 

 

亲爱的弟兄姐妹，按着人堕落的本性所表现出来的，尽都是罪。当然我不否认，人可以靠自

己的努力和克制，修身养性，改掉一些犯罪的行为，让自己看起来好些；然而这只是外表的

功夫，所谓的“江山易改，本性难移”，一个内心的改变，没有办法靠自己。只要仰望神的

恩典，只有靠圣灵的工作。谦卑的求主为我造清洁的心，使我里面重新有正直的灵。而只有

内心改变了的人，整个生命，以及每一天的生活行为才会有彻底的改变。要改变一个人的内

心，非得靠圣灵的能力不可。那么，圣灵的能力从哪里来呢？从须相信接受耶稣作救主开

始。 

 

说了这么多，我所要强调的，就是人必须相信耶稣，进入与神的关系中。 

 

教会里面所发生的悲剧就是，人以为自己已经得救，实际却没有得救，那就是最最可悲的。

有人来到救恩的门口，最终却没有进去。有人热心的事奉上帝，主称“主啊！主啊！”最终

却被丢弃。亲爱的弟兄姐妹，亲爱的朋友，让我们很严肃的问自己，这是不是我的写照？你

可以问自己：“为什么我不能明白这些事呢？为什么这些属灵的事对我来说，毫无意义

呢？”有些人因为感到没有意义，就把它搁在一旁，不去问个究竟。对属灵的事漠不关心。 

 

另一个悲剧，就是他们的生命是枯干的。一个没有得救的人，只是凭自己的意思生活，只能

靠自己的努力行事。到底这些人的目标是什么呢？他们的人生方向又是什么呢？他们人生朝

着的路又是怎样呢？人生的意义对他们来说，到底是什么呢？一个没有得救的人，不可能有

任何属灵的目标和属灵上的人生意义。因此他们生命的投资，生命的消耗，就只在物质的事

上，只在今生短暂的目标上，或者说只在世俗的眼光上作投资。 

 

这是一件很实在的事情，那些不认识耶稣基督是他的救主和生命的主的人。他是没有属灵的

方向的，他不明白神在他们身上的旨意，也不会有追求神的心，更不可能跟神发展亲密的关

系。耶稣说：“我就是道路、真理、生命；若不藉着我，没有人能到父那里去。”耶稣基督是

人生的方向，生活的标准，和生命的力量。离开了主我们的生命可以怎么过呢？只能做社会

上一般人要做的事，只能够随着世俗短暂的眼光，还能有什么呢？主说“荆棘上岂能摘葡萄

呢？蒺藜里岂能摘无花果呢？”圣经明明的告诉我们，一个离开神的人，是在世俗中堕落

的。 



 

今天，世人心里所想的是什么？是这个世界，是今生的享受。许多人不择手段的赚钱，得

权。 

 

然而，一个人无法否认的事实，就是当人越有钱，越有成就，越能满足到自己多方面的欲

望，越有权力，地位，金钱，名声的时候，他们就会越想拥有更多。从来没有一个人在今生

的事物上，会感到满足，不假外求的。因为世上的一切，就是金钱，名誉，地位，能力等

等，都没有办法真正满足一个人的内心的，因为这内心的空缺，只有耶稣基督才可以填满。

除了神可以满足一个人心灵的空缺之外，再没有世上的任何人或事物可以满足。因为唯有神

是创造万有，和充满万有的。 

 

当一个人不信神的时候，虽然可能拥有许多才干，知识，可以赚许多金钱，知道投资之道，

也有许多人生经验，因为神普遍的恩惠，神的宽容、忍耐还在在他身上，为了给他回转的机

会。但是他不觉悟，不在意，而把所有的投资和努力，放在一些没有永恒价值，不能永存的

事物上，到头来还是虚空一场。劳苦愁烦，转眼成空。 

 

很多时候，看见教会缺乏人才和人手，我们就会想，要是世界上那些有智慧，有潜能，有才

干的人，可以将他们的天分和才干转向神，他们的心归向神，把神所给的投资在神的国度

上，那该多好！然而，因为他们不认识神，不属于神，所以即使拥有很多，但生命依然是贫

乏的，依然是没有光彩的。他们只将这些放在自己认为是有价值的事上，自以为，这样就是

为人类和社会作出贡献了，但在神看来，却缺乏了永恒的价值和意义。因为不是为荣耀神做

的。 

 

还有一个结果，就是这些人在教会里面，是往往造成分化的原因。这怎样说呢？由于生命不

同，有形教会里大部份人都是领受了主生命的，但是有一些人却没有，就好像在耶和华的圣

民当中，有闲杂人。所以一谈起来就会产生分歧。比方说，一个做生意的人，他在做生意上

很有才干，但却没有和神产生生命上的关连，如果一起商量教会的事工，他会从世俗做生意

的角度去看，强调经济效益，市场导向，投资报酬，而不是去祷告，去等候神的旨意。 

 

他们觉得，务实是最重要的，不必谈那么多，努力去做就是了，因为这是他的生意经。由于

人生的哲学不同，对事物的看法和价值观有异，所以导致不能和教会别的弟兄姐妹一起合

作。或是把教会带向世俗。 

 

在教会里面，间中会出现一些人，他们到教会已经很久，也许从小就踏足教会，可是却依然

在寻找什么，心灵一直是若有所失的，这是因为他们人虽然在教会里很久，但内心依然是未

跟神建立关系。也许他们是跟着父母和祖父母来的，从小就在教会里成长，然而却不懂得怎

样去与神建立关系，怎样去亲近神，他们不错是受了洗，但这对他们的生命没有影响。虽然

他们的道德观念不错，很符合圣经，生活行为在人的标准来说，也是很好的，但这并不等于

他们已经得救，不等于他就是基督徒了，很多从小在教会长大的，这些所谓属灵长者的后

代，结果是没有得救的。 

 

再听主耶稣在登山宝训怎么说，主说：“凡称呼我主阿，主阿的人，不能都进天国，惟独遵

行我天父旨意的人，才能进去。”神的旨意是什么呢？就是要人认识耶稣基督，并且向祂作

出个人的回应。虽然到那日会有许多人说：“我是奉主的名传过道的，我也奉主的名赶鬼，

我奉主的名行许多异能。”然而主怎么回答这些人呢？主会对他们说：“我从来不认识你们，

你们这些作恶的人，离开我去罢。”主耶稣坦白的告诉人，表面的行为，算不得什么，也不

是他们被神接纳的因素。祂所强调的，只是与神建立生命的关系。 



 

只是，今天有些人坐在教会中，他们被所听的道所误导，因为有些人真的在教会里，从未听

过福音的信息，所听见的，都只是人的见解，人的道理，人的解释和理论。这些道理，不

错，都是鼓励人向好向上，但却不是神拯救世人的信息。其实，在每个主日，都有不少人带

着各式各样的问题到教会来，渴望获得答案和解决，我们怎样去帮助他们面对和解决呢？我

们，不错，是要用爱心去聆听，但是要知道这些人生命的问题，其实不单是表面上这些就业

的问题，婚姻的问题，经济的问题，恋爱的问题，他们的问题乃是信耶稣的问题。 

 

有四个词是在任何情况之下都适用的，头一个词是“需要”，指出对方的需要，和问题的核

心，是因为他们离开了神，因为罪在他们生命中所作的破坏，带领他们去认识自己的需要。 

 

第二个词是“供应”，指出神的恩典，神爱世人，为人预备了一个救法，使人可以与神重新

建立关系，这是神奇妙的供应和预备。 

 

第三个词是“代价”，指出神恩典的代价是极大的，是差祂的独生子主耶稣到十字架上，为

人代死以致成就了救恩。 

 

第四个词是“工具”，或者说渠道。指出人要与神建立关系，必须用信心去信靠和接受耶稣

到心中，承认自己的罪，相信耶稣的拯救，这样做可以使人获得永生。神保证一切接受耶稣

做救主的，都可以得享永生，将来可以到天堂去，和祂永远在一起。 

 

一旦我们接受了耶稣基督，我们就是一个重生的人，我们就生进神的家中，神会给我们各人

有不同的恩赐去事奉祂。罗 12:6-10 说：“按我们所得的恩赐，各有不同，或说预言，就当照

着信心的程度说预言；或作执事，就当专一执事；或作教导的，就当专一教导；或作劝化

的，就当专一劝化；施舍的，就当诚实；治理的，就当殷勤；怜悯人的，就当甘心。爱人不

可虚假，恶要厌恶，善要亲近。爱弟兄，要彼此亲热；恭敬人，要彼此推让。” 

 


